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En este marco almeriense, envuelto en vuestro cariño y afecto, vengo a encontrarme con
las gentes de esta noble ciudad. Hombres y mujeres que hicieron historia y la continúan, con
bravura, entereza, audacia y valentía. Hoy siguen caminando por los designios de la
Providencia. Caminos, mares, montañas y veredas, todo se ha recorrido y asumido con tal de
hacer grande y próspera nuestra provincia. El mármol de Macael, el Poniente con su vergel, la
luz del levante y la fe de su gente, han hecho de este trozo de la península, una Almería noble y
pionera con su inmensa bahía, para ser trono de la Virgen María.

Quisiste ser marinera y entrar en nuestra historia escoltada por peces de plata y conchas
de nácar. Las azucenas de Torre García junto al vigía fueron testigos del hecho prodigioso: que
tus sagrados pies pisaban la orilla de nuestra bahía. Tu pueblo te bautizó Virgen del Mar, el
fervor te proclamó su patrona y el pueblo de Dios te coronó como emperatriz y reina de esta
bendita ciudad que se rinde a tus plantas. Hoy los almerienses te llaman y piropean de la
Soledad, Desamparados, Fe y Caridad, Dolores, Nuestra Señora de las Lágrimas, Amor y
Esperanza, Ángeles, Unidad, Estrella, Angustias, Merced, Paz, Mayor Dolor y Traspaso, Gracia
y Amparo, Macarena, Rosario del Mar, Primer Dolor y Consuelo. Tú eres el orgullo de nuestra
raza, la gloria de nuestro existir, nuestra estrella y guía para toda Almería.

La fe la trajo San Indalecio, la regó con su sangre y adquirió para Dios una Iglesia
triunfante. Comunidad que creció en la sombra, vivió el martirio, pero nunca dudó del
evangelio. Serán sus majestades católicas Isabel y Fernando los que hagan que vuelva la fe y la
cultura cristiana a estas tierras secas y áridas donde la retama, el tomillo y la flor del cantueso
esperan el rocío del cielo.

Vengo de un pueblo pequeño, rural y campechano. De familia humilde, católica y
generosa. Pero ya dice la copla que al andaluz del campo el que le busca le encuentra. Aquí
estoy yo, un humilde sacerdote, para cantar, exaltar y piropear nuestra Semana Santa. La
Semana Grande, la semana de los sentidos y los sentimientos, de las flores y de los olores, de la
emoción y la oración.

Orgulloso de ser español, almeriense y andaluz; católico y barroco, torero y macareno,
monárquico y europeo. Soy avilista, teresiano, josefino e inmaculista. ¿Y dicen que eso es de ser
trasnochaó? Aquí estoy yo para desmontar la teoría y lo políticamente correcto. Que vigor y
entereza la persona que cree y vive para sus convicciones religiosas y culturales. La que hace
vida sus tradiciones y se emociona en el recuerdo merecido de los que ya gozan la vida eterna.
La que tiene personalidad, la que se mantiene firme, la que va contra corriente, pero se mantiene
en su verdad.

En un acto cultural en Huelva me presentaron con este sainete:

Los señoritos de Cádiz.

Los señores de Sevilla.

Los caballeros de Córdoba.

El gentilicio de Jaén.

El pescaito de Málaga.

La gente de Graná.

Almería y Huelva ná.
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Que tristeza que no te conozcan Almería del alma mía. Que no te reconozcan como la
provincia más emprendedora de nuestra nación. Donde los hombres y las mujeres levantaron la
agricultura del plástico con trabajo y tesón.

Una provincia que crece en habitantes, en turismo y en el cine. Que desarrolla puentes y
vías para la comunicación. Que sus empresarios conocen las inquietudes de sus trabajadores y
aportan todo su saber. La excelencia de su gastronomía, tapas y buen hacer. Casa Puga,
Sacromonte, Bahía de Palma, Montenegro el Quinto Toro y una retahíla más. Nosotros también
tenemos artistas y folclore, arte y sabiduría: José Ángel Valente, Celia Viñas, Tomatito, Manolo
Escobar y David Bisbal.

Comienza la Semana Santa. Se abren los portalones de la Puerta Purchena, las palmeras
de la plaza de la catedral se cimbrean al compás de los varales de los palios, las gárgolas del
templo catedralicio organizan un concierto de trompetas para las majestuosas imágenes de
Nuestro Divino Redentor. La alcazaba contempla enmudecida la pasión del Divino Salvador, el
cerro de San Cristóbal llora la ausencia de su Cristo de la Pobreza, el faro de San Telmo reclama
una nueva evangelización y el río Andarax no encuentra respuesta a la vida sin fe.

¡Silencio, silencio! Se oye el llamador, va la primera levantá. Y vamos de frente.
(Himno nacional)

DOMINGO DE RAMOS

Nuestro Padre Jesús de la Victoria, ya está en la calle, lo mecen, lo bailan su elegante
cuadrilla y su capataz. Forman una sola familia, reflejo de la unidad, la fraternidad y la
hermandad. Lo que quiere la Iglesia para este camino sinodal. En la Iglesia nadie sobra, todos
sumamos, los ricos y los pobres, los blancos y los de color, los cultos y los de poca formación,
los habilidosos y los patosos, los espirituales y los tibios, los santos y los pecadores.

Es Jesucristo entrando en el corazón de la ciudad, lo acompaña un chiquillerío con
palmas y olivos, con un sol que ese día calienta más, para igualarnos a la Jerusalén de verdad.
La pollina con sus cascabeles va anunciando el paso del Divino Soberano por la calles, plazas y
ramblas. Entre olivos y laureles.

Que caprichos tiene la Providencia, Nuestro Señor tiene su morada en la parroquia del
Espíritu Santo, allí habita la Trinidad, la perfecta comunión de las tres divinas personas, que son
para los católicos la perfecta comunión.

Nuestra Señora de la Paz camina detrás con las marchas “Alma de Dios” y “Redentor de
almas”. Una madre llorosa por la indiferencia de los pueblos y de sus gobernantes que no
promueven el vínculo de la paz.

La paz es fruto de la justicia y la justicia de la verdad. Virgen Santísima tú eres madre
del Rey de la Paz, traednos la paz como te la pedimos y anhelamos. Para el mundo y para
Ucrania.

Si en este mundo la paz ya no existe, la mentira se apodera de las conciencias, el dolor
destroza las vidas humanas, ¿para qué tener ilusión? cuando el hombre rechaza la vida y a su
Creador.

Reina de la paz, paloma blanca de Altamira, infunde en nuestros corazones, la
mansedumbre y la esperanza de los que contemplamos tu cara divina, resplandeciente por los
rayos del sol que se entremeten en el mallazo de tu palio.
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San Juan Bautista de la Salle junto con sus hermanos de comunidad, salen a tu
encuentro y también ellos se incorporan a tu cortejo procesional. Ellos te rezan y suplican por la
paz y la concordia de los pueblos y de los hombres de buena voluntad.

Ellos conocen la persecución, la injusticia, la calumnia y la difamación.

Al comienzo de la guerra civil española, en el verano de 1936, el Frente Popular en la
provincia de Almería dio orden de arrestar a todos los enemigos de la revolución.

A resultas de dicha orden, siete Hermanos de La Salle fueron detenidos y poco después
asesinados de manera ultrajante, en las cunetas de los caminos.

Para añadir más escarnio al drama, sus cadáveres fueron arrojados en pozos de arena
abandonados. Los sietes Hermanos fueron ejecutados sin que ningún proceso, ni juicio, ni
proceso administrativo alguno probara su culpabilidad; su único delito, por todos conocido, fue
ser cristianos, religiosos y educadores.

Bienaventurados Hermanos mártires que ya gozáis de la paz eterna: Jose Cecilio,
Amalio, Valerio, Edmigio, Evencio, Aurelio y Teodomiro, sufristeis el martirio con la
convicción de defender la fe cristiana y vuestra misión de educar a los niños pobres. Beatos
lasalianos con vuestros hechos atestiguasteis la segunda epístola de Timoteo: “Se en quien he
puesto mi confianza” (2Tim 1,12).

A la hora de nona, se comienza a visualizar los ríos de gente y el fervor de un barrio,
que suben a la casa de Hermandad de los Ángeles para ver salir al Cristo de la Misericordia y a
la Virgen guapa y castiza del barrio más popular de la ciudad.

Hermandad con identidad de hermanos, que acompañan y jalean a su Virgen por todo el
itinerario. Si en Maestría le cantan, le rezan en Cervantes, Mariana y la Quinta Avenida. En
calle Real, Gravina, las Cruces y el Malecón de San Blas se le oyen las saetas.

¡Qué hermandad! ¡Qué cofradía! por Dios. Que gracia y que poderío, tiene este barrio
en la calle y en la trabajadera. En la procesión y en el cortejo, en la salida y en el trabajo de cada
día. Dichosa cofradía que sabe vivir unida a su barrio, a su parroquia y a sus religiosas de la
Compañía. Somos Iglesia en salida, hospital de campaña y comunidad de acogida.

Que color tan bonito, que color especial habéis elegido para vestir a la Madre Celestial.
Ese celeste inmaculada, puro y limpio que nos recuerda el cielo y el mar. Que nos hace mirar
hacia la eternidad con fe y confianza viviendo en caridad.

En la plaza Echegaray el azul se hace más intenso, cuando la luna se refleja en el manto
y el palio se ilumina de luz por dentro. Que rostro de Hermosura y de belleza le canta la calle
Turquesa, cuando la ve pasar a esa Madre Dolorosa, que solo la sostiene su fe en las promesas.

Se oyen tambores y trompetas en el barrio de Regiones. Es la Hermandad Sacramental y
Cofradía de Nazarenos de Nuestro Padre Jesús de las Penas y María Santísima de la Estrella.
Que con su color azul marino característico va oscureciendo a la ciudad en los días previos al
triduo pascual.

Estrella hermosa que anuncia el día, ayuda a los hermanos mayores en su gobierno y
servicio. Tú conoces sus desvelos y preocupaciones, sus sinsabores y sus gozos. Tú eres
clemente y madre, haz de estas gentes, crecer en el espíritu sinodal. Espíritu renovador y
revitalizador. Es la llamada del “aggiornamento”.
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Hermandad fuerte y con solera, vecina de nuestro querido Seminario Diocesano, que
durante mucho tiempo fuisteis hermanos de jurisdicción canónica. Hermandad que se deja
enriquecer por el carisma del camino Neocatecumenal. Un itinerario catequético para la
iniciación cristiana. Hay que fortalecer la fe y el compromiso cristiano.

Nuestro Padre Jesús de la Penas, en el momento de vivir el acto humillante de las
condenas, aparece el sol de la tarde y le consuela. Nazarenos de capas y capirotes van abriendo
senderos de recogimiento para los costaleros. Ese soldado a caballo que manifiesta el poder y el
ensañamiento de un mundo orgulloso y prepotente. Frívolo y mentiroso. Cobarde y mezquino.

Que broche de oro para el Domingo de Ramos. Cuando a las siete de la tarde en punto la
Hermandad y Cofradía de Nazarenos de la Santa Cena y María Santísima de Fe y Caridad se
deja ver en la calle Ricardos. El trono tallado de color caoba hace de tabor para sostener el
momento sublime de aquella tarde de jueves santo. El majestuoso Señor de mirada serena y el
apostolorum obra del insigne imaginero Arteaga nos acercan al misterio eucarístico.

Es el misterio de la fe. La Eucaristía, como memorial del sacrificio redentor del
Calvario, es el mayor misterio, el mayor evento salvífico revelado por Dios.

La historia de la salvación se desarrolla en el espacio y en el tiempo. Comenzó justo
después del pecado cometido en los orígenes de la humanidad, cuando Dios le dijo a la serpiente
imagen del demonio: “Pongo hostilidad entre ti y la mujer, entre tu descendencia y su
descendencia; ésta te aplastará la cabeza” (Gn 3,15).

Tras la Ascensión, la historia de la salvación prosigue de forma sacramental. Y el
sacramento principal es la Eucaristía.

Que finura espiritual aquellas hermandades sacramentales, que han sabido reconocer el
sentido y la misión de la Iglesia que nace de la Eucaristía: Santa Cena, Gran Poder,
Prendimiento, la Estrella y Soledad.

LUNES SANTO

La catequesis de la humildad, el trabajo en silencio y la vida oculta nos lo enseña la
Hermandad Sacramental del Gran Poder. Ese Cristo Moreno, de túnica morada que viene del
barrio del Zapillo en silencio y que la única música que nos trae es el rastrear de las zapatillas de
sus costaleros. La túnica mecida por la brisa del mar y el movimiento de su cuadrilla nos hacen
ver y sentir que viene a nuestro encuentro el Señor en su momento extremo de cargar con su
cruz. Viene andando y ligero, cansado y esperanzado, angustiado y dolorido.

Viene en busca de su pueblo, de su gente, de su rebaño. Cristo es el Buen Pastor. No
quiere que nadie se pierda. Él es la Salvación. En el peso de su Cruz está tu pecado y el mío y el
de la humanidad. La Redención del hombre causó tanto dolor al que era nuestro Salvador. Que
madero tan pesado y frío, yo quisiera que fuese más liviano.

Hermandad de silencio y penitencia, austeridad y caridad que le hacen ser eucarística
para ser más evangélica.

Bienaventurados costaleros que portáis al Gran Poder de Dios en la tierra, a nuestro
Señor, Redentor, Salvador y Soberano universal, las notas musicales que le acompañan son
vuestras oraciones, jaculatorias y vuestros cansancios, vuestra fe, fervor, pasión, ilusión y ardor
por hacer grande vuestra hermandad.

(5)



Pregón Semana Santa Almería 2023 - Ramón Garrido Domene

Cuando los primeros rayos de sol se reflejan en el cabo de Gata, y las campanas de los
conventos llaman a la oración, la gloriosa, seráfica, doctora y reformadora de la Iglesia, mi
querida Santa Teresa de Jesús, comienza su plegaria, meditación y reflexión con un diálogo con
nuestro Padre Jesús de Salud y Pasión.

La parroquia de Oliveros es testigo de estos diálogos de amor que sostiene la Santa
española con el Señor. Si Él la nombra diciéndole soy Jesús de Teresa, ella le responde y yo
Teresa de Jesús. Que desposorios místicos, que sublimidad espiritual, que envidia la mía de no
poder estar yo a su misma altura.

Será la santa Cándida de Jesús, religiosa vasca y fundadora de las Hijas de Jesús, la que
haga de mujer Verónica en la pasión actual de Nuestro Señor.

Hoy el Divino Rostro está desfigurado por el pecado y la negación del hombre. Sus
lágrimas y sudores nacen de sus hijos enfermos, pobres y vulnerables.

Las Hijas de esta Santa Vasca fundarán dos colegios en nuestra ciudad, Stella Maris y
Nuestra Señora de la Paz, que utilizando las técnicas del saber y los medios necesarios
anunciaran la Verdad de la Salvación, abrirán caminos de esperanza a los jóvenes y los iniciaran
en la fe.

Cuando el 11 de marzo del año del Señor 1995 veíamos por primera vez el rostro de
Salud y Pasión, se pudo entender que los ángeles desarrollan toda clase de oficios artesanales.
Don Luis Álvarez Duarte puso la madera y sus manos, pero la ejecución estuvo a cargo de los
coros angélicos y serafines. Si la talla es portentosa por su morfología más bella y grande es por
su devoción y abrumadora mirada.

Hermanos de Pasión, me pierdo y me venzo en sentimientos de admiración con
vosotros. Cuando la extenuación del Señor de Salud y Pasión es dulce y no amarga. Nos enseña
la categoría de que la hermosura de la fatiga es redentora cuando se vive desde el amor.

MARTES SANTO

La Hermandad de Coronación se une a su barrio de los Molinos, barrio de trabajadores,
de hombres y mujeres valientes, que han superado toda clase de vicisitudes, pero su Hermandad
sigue en pie y de frente.

Así es la Iglesia, sufre, perece, es perseguida y pisoteada, pero renace y vuelve a
resurgir para seguir en su misión evangelizadora. La Iglesia es de Dios, es su propiedad, su
herencia para la humanidad. Podrán quitarnos el patrimonio y las estructuras, pero nadie nos
podrá apartar y quitar el amor a Jesucristo.

Hermandad de Coronación no os alejéis de vuestra parroquia ni de vuestro barrio. Los
molineros necesitan de la Gracia y Amparo ahora y en la hora de su muerte.

El martes santo es día de Amor y de Perdón.

El encuentro con el Amor despierta la propia capacidad de amar, pues amar solo tiene
sentido en referencia a los otros; por ello sólo se ama realmente cuando se sale de la indiferencia
ante quienes viven alejados del Amor. La experiencia mística configura una existencia de amor
y de solidaridad relacional y salvífica.1

1 A. Marto. Mensaje de Fátima.
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El Amor de Dios creador hizo las cosas buenas, pero la serpiente que sedujo la libertad
humana introdujo “lagunas” en ese Amor, cuando se rompe la armonía del paraíso, cuando se
quiebra el “sueño” del Dios creador.

En ese momento, como siempre, el ser humano cae bajo la tentación de esconderse, de
evitar la mirada de Dios, de refugiarse en la inconsciencia o en la indiferencia. Eso es lo que
hizo Adán. Y en el silencio y el ocultamiento de la libertad con la fuerza la pregunta de Dios
dirigida a Adán: ¿dónde estás? (Gn 3,9). Según el relato del Génesis, se expande la violencia; el
odio lleva a la destrucción del hermano, como Caín hizo con Abel; y cuando el responsable
busca estrategias de auto justificación, Dios vuelve a poner en toda su desnudez al ser humano
preguntándole: ¿dónde está Abel, tu hermano? (Gn 4,8). El clamor de las víctimas no puede ser
acallado porque –al menos– Dios mantiene viva la pregunta.

Dios mismo se ha dejado interpelar, ha mostrado su “pasión de humanidad”, al asumir
su responsabilidad ante el triste destino de sus criaturas. Por eso en el momento en que Adán y
Eva abandonan el paraíso y se adentran en la aventura difícil de un exilio o peregrinación a
través de tierras inhóspitas, pronuncia también su “heme aquí”; proclama su promesa de la
victoria sobre el mal, de la derrota de la serpiente, abriendo así el horizonte de la esperanza
hasta llegar a la ciudad en la que no haya ni llanto ni dolor ni lágrimas (Ap 20,1ss). Para llevar
adelante ese proyecto Dios necesita la colaboración de los seres humanos, que se quieran ofrecer
libremente y responsablemente.

La pregunta dirigida a Adán y a Caín va encontrando respuesta en personas concretas:
inicialmente Abraham, que respondió heme aquí (Gn 22,1.11) cuando se le pidió lo que parecía
imposible; y lo mismo respondió Moisés (Ex 3,4) cuando se le llamó para devolver la libertad a
quienes sufrían bajo el dominio egipcio; y en la misma línea hay que entender la conciencia de
misión que reflejan Nuestro Señor y Nuestra Señora.

Damos gracias al Cristo del Amor, que siempre ha tocado el corazón de almas generosas
para que llevaran su caridad a toda la sociedad. Ese Amor hoy se manifiesta de manera especial
en la sede de Caritas Diocesana, Fundación Tienda Asilo y el comedor social. Bienaventuradas
Hijas de la Caridad que en vuestra entrega lleváis diariamente la dulzura y el bálsamo para los
más necesitados. Vuestra consagración en beneficio de los más vulnerables os hace ser la carta
de presentación del evangelio y del mandamiento nuevo del amor.

El silencio del Perdón en su viacrucis no deja a ningún almeriense indiferente. Sus
brazos abiertos y su mirada penetrante, le ayudan al penitente a recorrer el camino hacia
adelante de la conversión.

Cuando uno mira a la bella imagen del Perdón nos viene a la memoria el relato de la
sagrada escritura ¿Cuántas veces hay que conceder perdón? Dirá el Divino Maestro: Hasta
setenta veces siete. ¡qué difícil es Señor! Dar perdón a quien te humilla, te critica, difama,
calumnia, te roba y a mentiras te acribilla.

El siete es el número perfecto en la biblia, siente son los pecados capitales, siete son las
virtudes, siete los gozos de San José y siete los dolores de la Santísima Virgen. Siete son los
sacramentos, siete son las obras de misericordia corporales y siete las espirituales. Siete días
tardó nuestro Creador para la creación. Siete son las palabras del Divino Salvador en la
crucifixión. Siete son los colores del arco iris. Siete días tiene la semana y siete son las letras
que forman el nombre de mi querida Almería.
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Ante el pecado y mi indiferencia, dame tu gracia para un buen examen de conciencia.
Que, si tu misericordia es grande, mi arrepentimiento también lo es.

La confesión bien hecha, por el contrario, produce una verdadera resurrección: le
devuelve al alma la gracia santificante y la filiación divina, borra la falta, perdona la pena
eterna, restituye las virtudes y méritos, confiere la gracia sacramental específica y reconcilia al
penitente con la Iglesia.

MIÉRCOLES SANTO

La calle de las Mercedes enmudece, cuando la ve salir bajo el dintel, vestida de oro y
plata de seda y chantillí. La delantera del palio con los borlones mecidos comienza a piropear a
la Emperatriz de San Ildefonso, a la vez que Santa Soledad le canta una salve gregoriana, con
acento flamenco y música de sevillana.

Es Reina y Señora de San Blas.

Es Madre y Esposa.

Es Hija y Nazarena.

Es flor y azucena.

Es la virgen torera.

Es la que me quita mi pena.

Es la Esperanza Macarena.

Que cuando uno la mira, ya no hay más.

Cuando el cortejo procesional pasa por el coso taurino y le abren las puertas de par en
par, y se oye ese piropeo andaluz del barrio y de su gente que le dice: guapa, guapa y guapa.
Bonita, bonita y bonita. Los piropos se entremezclan entre las oraciones y jaculatorias, aplausos,
lágrimas y suspiros de un pasodoble, que sus notas musicales son plegarias por un pueblo que se
arrodilla ante su Divina Pastora, dedicándole “Puerta Grande”. Que, por ser la Madre del Divino
Redentor, falta puerta y dintel. Cortejo y exorno para tributarle honor y gloria a la Madre del
Divino Salvador.

En Sevilla hay dos Esperanzas, la Macarena y la Trianera, en Almería también hay dos,
la Catedralicia y la Torera. Las de Sevilla son hermosas y guapas, mientras las almerienses son
dos estrellas de noche y dos luceros del alba.

Si la Macarena de Sevilla tuvo como valedor al canónigo Muñoz y Pabón, la Macarena
de Almería tiene otro canónigo que se llama don Ramón.

El día que reciba sepultura quiero descansar bajo tus plantas. Si la autoridad eclesiástica
no lo autorizara. Dejad escrito en mi lápida, sacerdote macareno. Que si algo he aprendido de
esta Hermandad es su sincera amistad.
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La Providencia me llevó a custodiar tu cofradía. Y hoy puedo decir con orgullo y
alegría. Que ya sé lo que es el veneno macareno. Dejadme morir paseándote de costero a
costero.

En San Roque se levanta un Calvario donde el mar rompe con sus olas en la roca. El
rugir del mar bravío es cada vez más fuerte ante la voz desgarradora del que pende del madero.
Son las oraciones de los emigrantes y los suspiros de los navegantes. Es la Señora de las
Lágrimas las que recoge las peticiones de un barrio gitano que reza por bulerías y fandangos.

Los Padres Marianistas, las Siervas de los pobres y las religiosas del Amor de Dios, son
los que acompañan a las gentes de este barrio en su subida a Jerusalén. En toda casa y familia
hay cruz y calvario. ¿Dónde estás Dios mío?

La historia la escribe Dios y el protagonista de la historia es su Divina Majestad.
Nosotros somos plumas, bolígrafos y lápices en las manos de Nuestro Señor y hasta algunas
veces pinceles para pintar. Estamos de enhorabuena y de grandes efemérides en nuestra
Diócesis. Los 75 años de la fundación del Prendimiento. Hermandad numerosa, renacida de las
cenizas y hoy un ejemplo para las demás. La Hermandad más vistosa de la ciudad. Su
patrimonio y su trabajo diario la hacen resaltar. El Medinaceli y la devoción de su besapiés, no
solo aglutina fieles, sino que hace a los almerienses caminar por el camino del evangelio,
camino de liberación y superación.

El centenario de la Hermandad del Santo Entierro, hermandad histórica y de abolengo,
de tradición y fervor. La procesión oficial que aglutina a toda la ciudad, a la casa consistorial,
diputación, los poderes judiciales y militares y a los señores consejeros y diputados regionales y
nacionales.

Nuestra Señora de los Dolores en su estación de penitencia, va derrochando protección
y amparo a todas las madres. Esas mujeres que han sabido dar vida a sus hijos, en silencio y sin
aplausos. Las madres corajes que han visto perder la vida de sus hijos en la enfermedad, en la
adicción y en el suicidio. Pero ellas también han permanecido de pie junto a la cruz. Su
consuelo la fe y el abandono en la Providencia. Ellas son también costaleras, porque cargan bajo
la trabajadera de la entrega y de la abnegación. Se sostienen en la Zambrana de la esperanza y se
abrazan al zanco del amor.

Las Esclavas del Santísimo y de la Inmaculada, cuya fundadora es almeriense, en este
año celebran sus 80 años de fundación. Mujeres que nacieron para la adoración, oración y
reparación. Su lema “Amor e Inmolación”.

La fundación de las Hermanitas de los Ancianos Desamparados que celebran el 125
aniversario de su estancia en Almería, grandes mujeres que llegaron a tener 4 casas en la
provincia, pero el decrecimiento vocacional ha llevado a mantener dos casas actualmente.

Sr. Capataz, por favor una levantá por las Hermanitas. Por su labor callada, abnegada y
entregada. A los ancianos sin recursos, a los más vulnerables que ellas acarician y cuidan con el
amor más profundo que nace de un corazón puro.

(Marcha procesional)

Como es tradicional a las 8 de la tarde en punto, está saliendo el cortejo de los
Estudiantes. Nuestro Padre Jesús de la Oración a las 8:15h ya se encuentra en la puerta de Juan
de Orea. Bajo el olivo centenario y el Ángel reconfortador, animando a beber el cáliz de su
amarga pasión.
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Hoy es miércoles Santo, tarde para los estudiantes, atardecer de Esperanza y Oración.

Dios responde a todas las oraciones, aunque no siempre de la manera esperada. Rara vez
Dios tiene prisa o está apurado, lo cual se ve en su creación. A veces Dios demora su respuesta a
una oración hasta que hayas aprendido algo que Él quiere enseñarte. O a veces espera hasta que
se produzcan las condiciones propicias para el resultado que Él quiere lograr.

Como el caso de aquel hombre de la sagrada escritura que era ciego de nacimiento.
Tuvo que ser ciego toda su vida para que todos lo supieran, y así al llegar cierto día Jesús lo
sanara prodigiosamente y Dios fuese glorificado.

En ciertos casos, tal vez transcurran años, hasta que sepas que Dios no respondió del
modo que esperabas, o cuando se lo pediste. ¡Pero el día llegará! Y sabrás que Dios actuó
acertadamente. ¡Espera en el Señor! La oscuridad más densa es antes del amanecer, y la mayor
desesperación ocurre justo antes de la salvación.

La más profunda desesperanza ataca justo antes de ser rescatado. Por eso no dudes ni
por un instante que Dios te contestará. ¡Ya verás que lo hace! Confía en Él, y dale gracias por la
respuesta, aunque no lo veas de inmediato. ¡Después te alegrarás de haber confiado en ÉL!
“Señor, hazme amar lo que me mandas y luego mándame lo que quieras”. (San Agustín).

La Hermandad de los estudiantes aglutina el mundo universitario, los jóvenes del casco
histórico y los fieles devotos de la Virgen Morena. Cofradía veterana, que siempre tiene en su
corazón el voto Concepcionista. Que le cantan y la piropean la Llena de Gracia, la bella esposa
sin mancha ni arruga es la Inmaculada Concepción vestida con las mejores galas, la seda, el oro
y la plata junto a la maestría del bordador y diseñador la convierten en la mejor imagen vestida.
Es una ascua viva cuando cruza el dintel de la puerta principal, la Señora del Amor y de la
Esperanza de su casa la catedral.

“Desbordo de gozo con el Señor y me alegro con mi Dios: porque me ha puesto un traje
de salvación y me ha envuelto con un manto de justicia, como novia que se adorna con sus
joyas”.

JUEVES SANTO

Cuando la Reina de la Almedina, Dolorosa y bella donde las haya, sale a su barrio
custodiada por la Alcazaba, Almería comienza a tener un color especial. Esta Virgen se llama
del Rosario del Mar, se viste de rojo pasión y los vencejos y las golondrinas le rezan el rosario
en toda la procesión.

Si tu cofradía eleva una gran letanía, de peticiones, oraciones y súplicas, déjame que
solo te pida una mía: por las parroquias de Almería. Que sean casas de oración y de acogida.
Que vivan para la evangelización, y que las cofradías sean como los eslabones del rosario que
sirvan para unir y fortalecer a toda la feligresía.

La más bella alianza de heroísmo y de santidad se produce en la plaza circular en ese
encuentro entre la Madre y el Hijo. Una mujer de vanguardia y también de retaguardia. Ni se
esconde ni se amilana. Ella está al lado de su Divino Hijo en el momento crucial de ir camino
del Calvario. El amor era más fuerte que el riesgo, el alma materna y el corazón latían al compás
de las jaculatorias. Qué ejemplo de integridad y de fortaleza. Es un amor de madre fiel y seguro
lo más bello del mundo.

Ciudad Jardín se lo entrega a la ciudad de Almería para que sea su cirineo y su
contraguía. Con cuánto dolor camina El Nazareno, cargando sobre sus hombros el duro madero.
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Déjame ser hoy tu costalero y así poder estar cerca de tu rostro sereno. Un día me enseñaron que
Tú das la llaga y la medicina. No te olvides de nosotros que también queremos estar en la
carrera oficial del cielo.

Cuando contemplo al Cristo de la Buena Muerte, en su paso de iris morado, estoy
viendo un Rey Crucificado.

Había también por encima de Él un letrero: “Este es el rey de los judíos”.

Por haber sido condenado por los judíos y ejecutado por los paganos, se puede decir que
Nuestro Señor Jesucristo soportó sobre sí mismo el odio del mundo entero.

En el silencio del calvario el buen ladrón cayó en sí, se arrepintió y fue elevado de un
modo asombroso a un nivel altísimo en la vida espiritual. El patíbulo de la cruz se transformó en
el trono de la majestad divina, crucificada y dadivosa, desde donde el Señor atrae hacia sí a
todos los hombres.

En Jesús Crucificado, el corazón humano encuentra la respuesta a su anhelo de la
felicidad eterna.

La tristeza inunda hoy mi corazón al ver hombres que odian la cruz y su significado. De
la cruz nace el amor y la reconciliación. El perdón y la salvación. Nosotros los católicos, bondad
y compasión hasta el extremo hacia aquellos que no conocen el respeto y la buena educación.

Si actualmente han derribado en España 1133 cruces de municipios, aldeas y ciudades,
levantemos cada uno de nosotros un calvario en nuestro corazón. Si la Cruz del Valle de los
Caídos es la cruz más grande del mundo y molesta, yo levantaré otra más grande en mi vida,
que manifestará la entrega y la fidelidad a Jesucristo.

Queridas cofradías sois el evangelio en la calle, la catequesis en el arte y la sal de las
parroquias. Sois la belleza de la fe en vuestro patrimonio humano y artístico. Sois los defensores
a ultranza de los dogmas marianos y los servidores de los desamparados. Vosotros sois los
heraldos y portavoces de Cristo en la sociedad pagana y anticristiana. Arriba los costaleros,
hermanos mayores y priostes. Arriba los capataces, los vestidores y fiscales. Arriba los
mayordomos, camareras y floristas, secretarios y consiliarios. Monaguillos y aguadores, bandas
y agrupaciones musicales.

Arriba la dama bella ataviada de peineta y mantilla, el caballero que porta en su solapa
su insignia y medalla. Arriba esas autoridades que acompañan a nuestros pasos con fervor, fe y
riguroso silencio.

Estáis escribiendo una página hermosa de la historia de la Iglesia de Almería con
vuestra fe y valentía.

Otra levantá por la Agrupación que trabaja y se desvive por hacer de esta ciudad un
trozo de cielo donde la ley sea la caridad y Cristo sea su consuelo.

(Marcha procesional)

En la Rambla de Alfareros se busca consuelo, cuando sale a la calle la Flor más bella
del Cielo. Y las calles se engalanan de terciopelo. Es esa Virgen sin mancilla es joven y sencilla
que a los hermanos del Silencio los maravilla.

Si en la fachada de tu parroquia hay un azulejo, que cuando me paro y lo miro, veo a
todo tu cortejo. Es como un espejo, que me conmuevo de lo grande que es Dios, que quiso tener
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como madre a la chiquilla más joven y bella de Israel. Nazarena, delicada azucena en su olor y
fina como una biznaga.

Contrarios son los sentimientos al contemplar al Cristo de la Redención. Suspiros,
desesperación inquieta y oración. Rostros de pena y de tristeza llena. Al ver el martirio que por
amor se sometió al odio en su delirio.

Será la Madre Encarnita Cabezas la que me percató de este paso de misterio del
Descendimiento. Nunca olvidaré su impresión sobre este grupo escultórico: Majestuosidad en la
calle, delicadeza en su andadura, singularidad de esta cofradía con el sigilo de su profunda
amargura y su belleza plástica….

A ti que un día nos dejaste,

Religiosa de la Compañía de María,

Aunque te fuiste un día,

Siempre estarás en mi mente.

Mujer prudente y de consejo

Te caracterizabas por ser consuelo,

Por ayudarme a caminar hacia el cielo,

Con firmeza y temperamento.

Hoy desnudo mi alma ante Ti y descubro cómo me has bendecido en mi vida,
poniéndome dos modelos de virtud. Monseñor Álvarez Gastón y la religiosa Madre Cabezas.
Un hombre y una mujer marcados por la cruz. Sus vidas de silencio y sin hacer ruido
recuperaron un seminario rico para el cielo.

Yo quiero obispos y religiosas que abracen el evangelio, que sin excepción no eviten
ninguna ocasión para enseñarnos el camino de la salvación.

VIERNES SANTO

Cuando de madrugada sale el Cristo de la Escucha, el Señor de Almería, en silencio y
oración, se abre en el firmamento un lucero para iluminar tan grande ocasión. Serán catorce
estaciones en las que el Divino Salvador hablara a los almerienses, de perdón, perseverancia,
evangelización, fortaleza, entereza y reconciliación. Austeridad y generosidad, conversión y
oración.

Queridos paisanos y vecinos de esta ciudad, no busquéis más argumentos. Lo único que
se necesita es la fe para comenzar la misión en comunión. La Iglesia se une en el trabajo
apostólico, en el ardor misionero y en el servicio a la causa del Reino.

Contemplemos cómo su dolor llega a la máxima intensidad. Destrozado, agonizando en
el cruel tormento, abandonado de todos, solo su Madre, San Juan y las tres Marías.

Cuánta indiferencia al Amor de los amores. Instituisteis la Eucaristía, sufristeis la
agonía de Getsemaní, la traición de Judas, el inicuo proceso civil y religioso, te viste pospuesto
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a Barrabas, la flagelación y coronación de espinas, las burlas y los escarnios. El encuentro en la
calle de la amargura y por último la lanzada de Longinos abriendo tu divino costado para dejar
paso a los torrentes de gracias y de misericordias.

Cuánto tengo que aprender de ti, cuando todos los días nos dices: escucha, escucha. Tu
fidelidad me conmueve y estremece.

Cuando la Virgen de la Soledad llega a la plaza de la catedral, el cielo comienza a
derramar lágrimas por la hija de Joaquín y Ana. Lágrimas de perlas finas y nácar para coronar a
la Virgen Dolorosa en su amarga y profunda pena.

Almería entera se sobrecoge ante la escena dramática e inhumana. Luto, dolor y
suspiros se manifiestan en todos los barrios: Regiones, Piedras Redondas, San Luis, Los
Molinos, Barrio Alto, Quemadero y la Fuentecica. Retamar, El Toyo, Costacabana, El Alquián y
La Cañada. Los barrios más humildes se unen y le llevan lirios morados y jazmines blancos, La
Chanca, Puche, Pescadería y Los Almendros.

La luna llena de primavera se asoma sola a su ventana, para iluminar el camino a la hija
de Santa Ana. Virgen singular, Virgen perfecta y Soberana, elegida y preservada por ello de toda
culpa. Así como por Eva nos vino la muerte, así nos viene la vida por ti, que por la gracia de
Dios ha sido elegida para ser Madre del nuevo pueblo de Israel.

Almas que pasáis por los caminos; Mirar si hay dolor que iguale al de esta afligida
Madre, que rota de dolor va caminando buscando bálsamo y consuelo.

Serán las hijas de Santa Clara, Las Puras junto con las Adoratrices las que acompañen a
la Reina y Madre en su llanto y dolor con la oración. Las esposas del Señor conocen el horror y
la desesperación de este mundo, que vive en una permanente confusión.

Apóstol San Juan, amigo y querido por Nuestro Señor. ¡Qué herencia más hermosa!, y
que sublimidad de encargo y de responsabilidad. Ser el custodio de la Madre Dios. Sí, en la roca
fría del Calvario se produjo el testamento más legendario de acoger y cuidar a la Virgen
Santísima.

La Reina del Viernes Santo, vestida de negro y oro; según manda el protocolo, de luto
riguroso. Sólo le acompaña el rosario entre sus manos, los cofrades hermanos y su consiliario. Y
unas almas fieles que le rezan: A ti, Purísima Madre, restauradora del caído linaje de Adán y
Eva, venimos confiados y suplicantes en esta estación de penitencia, para rogarte que nos
concedas la gracia de ser verdaderos hijos tuyos y de tu Hijo Jesucristo, líbranos de toda mancha
de pecado.

Acordaos, Virgen Santísima, que habéis sido hecha Madre de Dios, no sólo para vuestra
dignidad y gloría, sino también para salvación nuestra y provecho de todo el género humano.

El cortejo del Viernes Santo se hace más solemne con la Hermandad de la Caridad,
Hermandad joven pero veterana en la brecha y en el trabajo, Hermandad franciscana y
caritativa, que conoce los dolores y necesidades de sus hermanos y también de los no cristianos.
Su nombre lo dice todo, y su denominación es la raíz de nuestra historia y el sentido de nuestra
fe. Dios es caridad. Donde hay amor y caridad allí está Dios.

DOMINGO DE RESURRECCIÓN

Todo comienza a tener sentido pleno, y la luz de ese día brilla con mayor intensidad,
porque así lo ha dispuesto el Padre Celestial. Que redunde en alegría y gozo la humanidad,
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Cristo ha resucitado y la cristiandad tiene que anunciarlo. Ya no hay miedo ya no hay muerte, ya
no hay penas que llorar, la esperanza abierta está, porque en Jesucristo resucitado la vida
siempre está.

El Señor de la Vida, en su trono triunfante y con su estandarte se presenta en las calles.
Con elegancia y majestuosidad, ha triunfado sobre el pecado y la muerte, y el mundo rebosa de
felicidad.

Querida joven y entusiasta hermandad de Cristo Resucitado, sois el cimiento y el centro
de la fe en la vida cristiana. Sin Resurrección no estaríamos aquí, no habría semana santa, ni
Iglesia, ni sacramentos…

Que vuestro itinerario espiritual os lleve a seguir proponiendo santos de la puerta de al
lado, Santos del siglo XXI. La fe está viva y vosotros tenéis que llevar la Vida a todos vuestros
contemporáneos.

No se puede decir que los apóstoles encontraron un mundo más dócil al evangelio o
menos rebelde a la ley de Dios.

Sois vosotros que con empeño y con todo el fervor de un corazón apostólico, tendréis
que difundir la verdad revelada por Dios, despertar y alimentar la vida sobrenatural en las almas.

¡No tengáis miedo! Hay predicadores que se abstienen cautelosamente de hablar de las
verdades reveladas, porque les atemoriza molestar las conciencias. Parece que su única
preocupación es la de agradar y la del aplauso mediático.

Vamos de frente que voy hacer mi última levantá, por los verdaderos apóstoles que
predican todos los dogmas y preceptos de Cristo, incluso los más severos, sin ninguna reticencia
ni ablandamiento. Que hablan de la confesión, de la humildad, de la abnegación de sí mismo, de
la castidad, del desprecio del mundo y del juicio final. Por ellos está levantá.

(Marcha procesional)

La Santa Iglesia se vale de las alegrías vibrantes y castísimas de la Pascua para que
brillen antes nuestros ojos, incluso en medio de las tristezas de la situación contemporánea, la
certeza triunfal de que Dios es el supremo Señor de todas las cosas.

Cristo es el rey de la gloria, que venció a la muerte y aplastó al demonio. Su Iglesia es
una reina de inmensa majestad, capaz de volver a erguirse de entre los escombros, de disipar las
tinieblas y de relucir con un triunfo aún más lustroso en el momento preciso en el que parecía
que le esperaba la más terrible e irremediable de las derrotas.

No me he olvidado de la Hermandad de Piedras Redondas. Los primeros serán los
últimos. Porque vuestra advocación tiene hoy más vigencia que nunca en la Iglesia: “Unidad.”
Y he querido que seáis vosotros los que cerréis este pregón por el significado y el mensaje que
nos debéis de transmitir en un momento de desconcierto y rivalidad eclesial.

Hoy el mundo y la iglesia necesitan unidad. Pero nosotros los cofrades, los católicos y
los que nos llamamos hijos de Dios hemos sido llamados a ser maestros de unidad, en el amor y
en la verdad.

En la cueva de Belén hubo unidad y armonía. Y en un barrio gitano de Almería nació la
voz profética de la Unidad.

Unidad en el clero y en la vida parroquial.
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Unidad en la vida religiosa y en el apostolado seglar.

Unidad en mi familia y en mi hermandad.

Unidad y comunión para toda la Iglesia universal.

Cofradía, gitana y de espiritualidad ignaciana, en todo amar y servir y así seréis
propicios para Dios como lo fue el soldado de Cristo, el fundador de la Compañía.

Mi admiración hacia los padres Jesuitas junto a las jesuitinas que hacéis de Piedras
Redondas, una iglesia en salida.

De entre el revoltijo de impresiones que ha quedado de este pregón, solo quiero deciros
que no lo he redactado desde el azar, sino en el acierto de transmitiros un mensaje evangélico
para ayudar a crecer a nuestra diócesis milenaria. No he podido llegar a todos los rincones de las
cofradías y hermandades, no he podido penetrar en vuestras interioridades, pero si he querido
confortar a la religiosidad popular desde las más honda y pura lealtad hacia los rostros de sus
gentes buenas que me han conmovido con el cariño y el afecto noble de esta ciudad, cuando la
Agrupación me designó pregonero de la semana santa.

Solo la necedad política pudo poner en boca de don Manuel Azaña, en las Cortes
Españolas de la II República, aquella frase malvada: “Desde hoy España ha dejado de ser
católica”. NO, no ha dejado de ser católica. España, Andalucía y Almería son católicas y
cristianas. Nobles y libres.

El catolicismo está sufriendo un hostigamiento continuo, despiadado, demoledor, desde
el poder y desde áreas influyentes de la prensa y del parlamento.

La chicotá de este pregón va dedicada a toda a mi Almería, a su alcaldesa y a toda su
corporación, junto a la excelentísima diputación. A su presidente don Javier Aureliano, que
desde el cariño y su fervor de amigo ha sido muy benévolo en mi presentación. A todos mis
amigos que os hacéis presente en este acto, lleno de fe y de unción. A la Iglesia diocesana que
me confirió el orden sacerdotal, a su Pastor hoy aquí presente al igual que a todos los que
compartimos esta mañana.

Quiero dirigirme a mi presentador y daros la razón por qué lo he elegido. Su relación
conmigo ha sido intensa y siempre ha buscado mi opinión. Es buen católico cristiano y ante
todo ramoniano. Ha promovido el nombramiento de San José como patrón y custodio de la
provincia de Almería y ha levantado un monumento al glorioso Patriarca. Javier, hemos recibido
tantas alegrías de tu persona que, por unanimidad, todos los ramonianos sabíamos que me
presentarías. Gracias por tu presentación y deseo que todo lo que de mí has exaltado en demasía,
puedas experimentarlo a lo largo de tu vida.

Me voy con temor, por si no he estado a la altura, por si no he sido capaz de hacer
renacer en vosotros la Pasión.

Hermanos Cofrades, fuera la rivalidad y la división. Que no hay mejor cofradía que ser
Iglesia diocesana de Almería. Todos tenéis un lugar y una misión. Que el que quiera ser grande
entre vosotros sea mi servidor, nos dice el Señor. La cofradía no se valora ni por el número de
hermanos ni por la riqueza artística, se valora por su vida evangélica. Y los almerienses hemos
recibido la fe por San Indalecio que sembró la semilla, nuestros gloriosos mártires, encabezados
por nuestro Pastor Diego Ventaja Milán la testificaron con su vida. Y nuestra gitana de Tíjola,
Emilia la Canastera, ha realizado el milagro de que Almería fuese conocida en toda la raza calé
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entera. San José María Rubio nuestro primer santo Almeriense y el Glorioso Patriarca Patrón y
custodio de la Provincia. ¿A quién vamos a tener miedo? A nadie.

¡Arriba las cofradías! ¡Arriba los almerienses! que no somos ni titubeantes, ni cobardes.
Sino hombres y mujeres fuertes, creyentes y valientes hasta nuestra muerte. ¡Va por ustedes!
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